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爱唱歌，但凡时下最流行的歌他都
能唱得有板有眼；爱美食，是一位“广谱
的吃货”，还愿意自己在家做饭；爱看
剧，曾不无得意地宣称作为北京人的一
大好处就是有丰富的话剧、戏剧过瘾。
学过木匠、跳过芭蕾、弹过三弦，清华大
学教授刘兵兴趣广泛、爱好甚多。
当记者正猜测他会选择哪种“心头

好”在“学人雅趣”栏目中秀上一把时，
刘兵却说：“我们谈谈看小说吧。”
看小说？在记者惊诧的反问声中，

刘兵淡定地回答道：“这应该是我最突
出的一个爱好。”

各种偏好

由于学务繁忙，刘兵常常要“飞来
飞去”，而航班延误又是常有的事，老是
“在路上”的刘兵包里总有一本小说。彼
时，他会从容掏出小说，悠然自得地享
受常人眼中那段难挨的时光。
“平常忙乎工作，所以出差的机会，

我就尽量不在路上看专业的书籍。等飞
机、坐飞机的时间相对安静、自在，且利
用这样的时间看小说，还能减少一些
‘负罪感’。”

刘兵爱看小说大致可以从上大学

那会追溯起，自那时起每期的杂志《译
林》他必买，“直到现在我还保持这个习
惯”，新入手的《译林》一定是按捺不住
兴奋一睹为快，并一口气读完。
刘兵上大学是 1978年，而大型外

国文学期刊《译林》创刊于 1979年。不
知道是《译林》把刘兵引导到读小说这
条路上来的，还是爱看小说的刘兵发现
了《译林》；但一直坚持“打开窗口，了解
世界”、以最快的速度翻译国外畅销佳
作的《译林》，的确为刘兵打开了一扇了
解外国小说的窗口。

20世纪 90 年代刘兵出国游学，和
国外朋友聊天时，谈到时下最流行的小
说，刘兵总能接上话茬。国外朋友很吃
惊自己谈论的书刘兵都读过，而这其中
《译林》功不可没。

刘兵读小说还有一个偏好，因某部
作品而非常喜欢一个作家时，会有兴趣
把所有他的作品都收齐。比如像《侏罗
纪公园》的作者克莱顿，刘兵能够见到
的其所有小说的中译本，都毫不犹豫地
买下。十多年前刘兵偶然读到《小世界》
这部小说时，对戴维·洛奇产生了极大
的兴趣，并开始关注他，搜罗他所有的

中译本小说。

意外的收获

刘兵读小说类别很杂，有《小时
代》、《1Q84》这样颇有小资情调的纯文
学作品，有与自己专业相关的科幻小说
《三体》、《十字》，还有《达芬奇密码》、
《鬼吹灯》这类常常登上畅销排行榜的
小说。刘兵把这类小说称为商业通俗类
小说。
“一位大学教授热爱《鬼吹灯》，有

些人会觉得不太‘体面’，因为《鬼吹灯》
除了有着怪力乱神恐怖猎奇等不‘高
雅’的基调之外，还有与我们以往大力
宣传的某些观念大相径庭的内容。”但
刘兵从不掩饰自己的热爱，因为这毕竟
是“享受性的私人阅读”，他甚至坦率地
说自己对《驻京办主任》这类的官场小
说也很有“窥视欲”。
“官场小说我也曾看过有限的几

本。官场是如何运作的，我蛮有些好奇
心，但毕竟时间有限，在排序上官场小
说优先权要少点。”
说到学者与常人读书的差别，大概

就是读后的思考了。10年前，刘兵与上
海交通大学教授江晓原开了一个对谈
栏目《南腔北调》，4年前，他俩又开了
《南辕北辙》。在这两个栏目里，他们谈到
了很多共同感兴趣的书，包括《万有引力
之虹》、《羚羊与秧鸡》、《基地》、《失落的
秘符》等，并对它们的文学性、科学性进
行了深入的思考和探讨。甚至《鬼吹灯》，
他们也有过严肃的讨论，对谈的题目叫
“从《鬼吹灯》看科学与伪科学”。

难怪文论界有一个很流行的观点，
一旦某个文本被创造出来，它就不再属
于原作者，而是在每一个读者那里都有
着不同的解读。
刘兵对他们能从娱乐项目里进行

学术解读，颇为自得。他说：“虽然我的
出发点是休闲消遣，但有意无意地发现
或得到一些资料和素材，在学术或准学
术场合派上用场。这可能与我经常看学
术书，大致是有了学术的思维惯性有
关。”
还有一个例子是，刘兵在读了王晋

康的《十字》后，指导一位学科学传播的
硕士研究生作了一篇名为《〈十字〉的科
学传播意义》的毕业论文。

保留一小块天地

什么样的小说是“好”小说？刘兵有
两个标准，第一具有可读性、好读，第二
有思想，或者能给读者带来思想性收获。

记得前不久采访爱看电影的江晓
原，他曾说自己对科幻电影有两点期
望，一是有思想价值，二是好看。

看来多年的对谈与交往，两人的审美
价值开始趋同了。听到记者的评价，刘兵
赶紧反驳道：“这完全不一样，他把思想价
值排在第一位，他看电影是以做学术为最
初目标，而我则是将娱乐消遣放在首位！”

而这项娱乐消遣，刘兵认为特别有益
身心健康，每次和学生交流时，他总会鼓
励学生在看学术书之外读点小说。
“可能是因为现在生活节奏太快，生

活压力太大，读小说的人越来越少了。但
实际上，保留这样一小块天地，对于缓解
工作压力、调节生活节奏、提升人的修养
是非常有好处的，能让人活得更像一个有
文化的人。”刘兵说。
读点小说吧。正如刘兵个人体会里谈

到的，套用一句广告词，小说真是“居家旅
行之必备”。

刚从论坛现场回到办公
室，纪宇带给我们的震撼依然
未止，我们手里拿着纪宇的名
片：上面印着他的头像速写，职
务是青岛天放艺术馆馆长，除
了联系方式外，再无其他。我们
思绪不断，竟不知该如何下笔
了。

他又何止于一个艺术馆馆
长。他是诗人，是一位时代的阳
光歌者；他是收藏家，是民间收
藏的痴迷者。他生活在海边，海
是他的终身课题，他收藏文物，
更收藏时代的音符。如今的他，
已把那片城南之海幻化成内心
广博的胸怀，从大海到大海，他
把自己的生活写成了一首诗。

上世纪 80年代，当邓丽君
的歌曲风靡大陆的时候，纪宇
一曲长诗《风流歌》抒尽对人生
和理想的追求，也因此打动了
一批刚刚经历动乱的年轻人的
心。采访间隙，一位年约 50的
男子主动要求与纪宇合影，“纪
宇先生，我是您的读者，我当年
非常喜欢您的《风流歌》啊”。

纪宇穿着一件水洗牛仔上
衣，随性而率直，谈话间眯起双
眼，幽默与风流从其眉宇间散
发出来。他侃侃而谈自己的创
作源泉：“我自己生活在海边，
我本人的写作也是从写海开始
的。我在三十多年以前造船，造
船也是要撑着船到更远的地方
去，所以我的造船的事是诗歌
的基础。这之后我也不断地写
关于海的诗，到现在还在写海。
海是我的终身课题。”
“我想我应该成为一个收

藏家，我把民间被专家鉴定为
假的东西，收到我家，擦掉它们
的尘土，跟它每天相对。我写点
文章，出谋划策，然后我让真正
的专家来看，如果真正的专家
说‘你这东西是对的，是真的’，我愿意无偿捐给国
家。如果我的收藏品，国家看中一件，我无偿捐赠
一件，看中十件，我无偿捐赠十件，全部看中，本人
全部捐赠。”纪宇的话音掷地有声。

纪宇是一个固执的收藏家，有人说如果把他
的生活重心划个分水岭，那么退休之前重点在诗
歌，退休之后在收藏。纪宇自己说：“一个人一辈子
只能干一件事，我的一辈子只干了一件事，就是文
学；如果我还能干第二件事，就是文物。我想，文学
和文物都有一个‘文化’相支撑，有时也是相通
的。”

除了希望能够尽一己之力保存好国家的文
物，用微薄的力量唤起国民意识，他也希望更多的
青年人能够去接触这些东西，承担起自己的责任，
“热爱文物就是热爱我们的历史，就是热爱我们中
国的优秀传统文化，有些年轻人没有接触到，他们
不知道，当他们知道以后，他们就会热爱这些东
西，而且随着年龄的增长，他们会越来越热爱自己
的传统文化”。

精神矍铄的纪老俨然是位一丝不苟的读书
人。然而海的深邃在其暗涌，纪宇一开口，便显出
了他人生的广博与诗人的无限想象力。

纪宇向大家展示了自己的藏品，我们光看到
了收藏品的历史与悠久却没有看到收藏之艰难。
“我们的天放艺术馆四年以前开门纳客，最近一段
时间时开时关，因为以我个人的能力难以支付博
物馆的开支。”

诗歌是完美的，当浪漫诗人撞进了现实的怀
里，艰难就愈发明显。然而纪宇是智慧的，“我是不
管不顾的，不考虑自己经济能力的有点傻的人，我
把我家的房子卖掉了，买了这些东西。”他对一件
事痴迷、执著，就不再顾虑那么多。

就如纪宇 30多年前在诗中所写：“我是一个人，
有血，有肉 /我有一颗心，会喜会愁 /我要人的尊
严，要心的美好。”

我们看到了一个美好的纪宇———他从大海边
出发，回归到了内心之海。

学人雅趣

看小说：居家旅行之爱好
本报记者 李 芸

画中有话 表达梦与幻觉
林凤生

19世纪末，维也纳医生弗洛伊德
对“梦”作了开拓性的研究，出版了《梦
的解析》一书。他提出了一种精神分析
的方法，对人做的梦进行解释。书中
说：梦境往往是人的一种潜意识的反
映，即所谓“日有所思，夜有所梦”。
“潜意识”（unconsciousness）通俗

地讲就是平时隐匿在心底没能表现
出来，甚至连自己也浑然不觉的意
识，然而在梦中却以某种（如隐喻、象
征等）形式表现出来了。而梦又以视
像表达为主，梦者常常会说：“我能把
它画下来, 就是不知道如何把它讲出
来。”弗洛伊德的这些观点虽说对精
神科学的研究并没有多大价值，却对
文艺创作产生很大的影响，也影响到
了一位正在苦苦探索新画法的西班
牙画家达利（1904~1989）。
说来也是，当时还在首都马德里

圣费南度美术学校就读的达利见 20
世纪初野兽派、立体派、抽象主义和
达达派等新潮画流派如雨后春笋般
地冒出来，心理真是被撩拨得寝食不
安。还有什么可以尝试的呢？读了弗
洛伊德的著作，达利有如茅塞顿开。
画一画梦境倒是一个不错的主意。那
么在此以前，有没有人画过这一类的
作品呢？有！

16 世 纪 西 班 牙 画 家 博 斯
（1450~1516）就是这方面的行家里
手。说起博斯，此人的画技好生了得。
他父亲、祖父都是画家，从小耳濡目
染练就了一手写实、用色的好功夫。
他以《圣经》等宗教故事为主题线索，
然后发挥自己超凡的想象能力，创作
了一些画面如梦境幻觉般的奇异佳
作。其中以《世上欢乐之园》的三叶屏
最有名：在三块木板上分别画了《伊

甸园》、《人间乐园》和《地狱》。中屏
《人间乐园》色彩缤纷，气势恢弘，营
造出了一个梦幻般的绚丽世界。
画面分三层，上层是神奇的天

堂，生命之泉潺潺流淌；中间是人类
毫无节制的穷奢极欲，纵情于声色犬
马；下层展示夏娃的后代们在各自的
乐园里尽兴狂欢。画中形形色色的男
女和动物以自己的方式寻欢作乐，总
之画家能想到的种种怪相都被一一
收入画中。在这人兽共处的园子里，
一切都无须遮掩，肆无忌惮，随心所
欲，难道这就是令人神往的人间乐园
吗？不!画中的玻璃，蛋壳和水果等象
征着这一切都脆弱得不堪一击，也如
天上的浮云那样飘浮不定。右屏《地
狱》展示了这些放纵声色，发泄情欲
的人类将会受到的处罚。画中有许多
细节取材于当时流传在莱茵河流域
的传奇故事或源于炼金术士的象征
体系，故晦涩难懂。
许多年来史学家对博斯绘画的

主题和内涵争执不休，博斯也因此被
称为史上最怪诞的画家。尽管大家对
画看不太懂，但因画面奇丽诡谲，充
满幻想，仍受到历代粉丝的推崇和追
捧。上世纪 20年代，达利在马德里读
书的时候，常常去普拉多美术馆观
赏，见到 400 年前博斯的作品，画中
的奇思妙想和象征手段都让达利惊
叹不已。
再说上世纪 20年代，也就是达

利从美术学校毕业后不久，欧洲艺术
界掀起一种超现实主义的创作流派
（1924年由法国诗人布荷东提出）。顾

名思义，该流派并不完全脱离现实，
而是在真实的基础上有所变化和超
越。所以与达利画梦的意想颇为合
拍。因为梦与幻觉（也称白日梦）也大
抵是“真实”中见到“幻觉”,“幻觉”里
见到“真实”。

达利的名画《记忆的永恒》很好
地反映这个特点: 画里时钟的形象是
真的，有刻度、时针和分针，但它又超
越了现实，把钟画成了像一团湿面粉
捏的大饼，一边耷拉下来。这样的钟
当然无法计时，于是钟表停了，隐喻
着时间瘫痪了。背景是一望无垠的荒
漠和几块怪石，画中只有小甲壳虫活
着，它们将腐蚀和吞噬一切。端详这
样诡谲的画面，一种不可名状的恐惧
感会油然而生。台湾美术史家蒋勋说
欣赏达利的作品“仿佛经历一次巨大
的心理革命，也许审视达利诡异的画
作是审视我们自己内心复杂的心理
活动”。对此笔者也有同感。

当然也有批评家说：“这样的画
面显然经过深思熟虑，很难说是梦的
产物。”批评他“用虚假的弗洛伊德话
语掩饰了传统的绘画技法”。后来达
利终于与超现实主义画派分道扬镳，
潜心创作自己精心构思的“梦画”。

与许多现代派画家不同，达利有
着极其扎实的写实绘画根底，其水平
堪与西班牙古典大师苏巴郎媲美。他
在成熟时期的画作，把古典元素和现
实图像结合得无可挑剔。
《天青石粒子的圣母》是达利

1952年献给妻子加拉的大型油画。在
这幅梦幻般的画中，爱妻加拉穿上圣

玛丽的衣服，向天空飞去，她脚下那
个正在分裂的原子象征着物质向精
神的转化。同时加拉周围还飞舞着一
些奇怪的形象，似乎是天使或幽灵。
画家将他们描绘成反物质的神秘力
量。
达利解释说：“我的《天青石粒子

的圣母》是原子爆炸的反作用，不是
要毁灭物质，而是要将其补充完整，
在空中圣母那光荣的身体内将其重
新组合。”嘿!这是画家达利说的话吗？
简直就像个物理学家了。看来他不仅
知道 1924 年狄拉克提出的反物质，
还了解当正、反物质在碰撞的时候，

会随着一次能量的迸发而发生湮没。
他还应该了解爱因斯坦的质量和能
量的转换公式……而画里他那穿上
圣玛丽衣服的爱妻加拉飞向天空的
轨迹，看起来怎么也有点像原子弹爆
炸时腾腾上升的蘑菇云。

哈哈! 锐意创新的前卫艺术家达
利居然从当代的科学新发现和新技
术里获取图像素材和创作灵感，也许
让读者有点吃惊吧! 这幅画可以看成
是达利用艺术手段来表达现代科学
的一次尝试，而且他的这种尝试不只
是一次，例如还有他试图表达多维空
间的名画《最后的晚餐》。

当时间变成一种通货
韩连庆

光影赏识

英国哲学家波普尔在谈到科学
和社会的关系时曾说：“Too many
dollars may chase too few ideas…Big
Science may destroy great science, and
the publication explosion may kill
ideas.”“过多的美元会驱除仅有的一
点思想……大科学会毁了伟大的科
学，出版物的激增会扼杀思想。”这话
也适用于电影：“大片会毁了伟大的
电影，电影的激增会扼杀思想。”
我不太喜欢大投资、大制作的电

影，觉得这类影片内容空洞，滥用电
脑特技。我也很抵触特别“小众”的电
影，觉得这类电影像个人的喃喃絮
语，过于自恋。如果一个人说自己最
喜欢的导演是瑞典的伯格曼，我怀疑
这人不是在装“高眉”（highbrow）就
是有很严重的心理问题。从电影语言
的角度分析电影毕竟是极少数人的
事，大部分人还是要看故事。英国作
家毛姆在谈到所谓“严肃”的小说家
时曾说，他们“很少有故事讲，甚至干
脆没有；他们已经设法让自己相信，
故事在他们的艺术实践中是个可有
可无的元素。就这样他们扔掉了人性
中最为渴望的东西———听故事的渴
望可以说和人类一样古老”。
我现在更喜欢看一些中等投资

和体制之外的独立电影。大投资的电
影因为要回收成本，不敢过于创新；
而独立电影脱离了好莱坞固有的套
路，能讲述一些新鲜的故事。

最近有朋友向我推荐一部叫《时
间规划局》（In Time）的电影。听片名
就知道又是一部“玩弄”时间的科幻
片。关于时间的科幻片有探讨重返过
去的《回到未来》、《时间线》，有探讨
预测未来的《少数派报告》、《惊魂下
一秒》，有基于混沌理论探讨初值敏
感性的《蝴蝶效应》。珠玉在前，这部
《时间规划局》还能翻出什么新花样？
《时间规划局》的导演叫安德鲁·

尼科尔（Andrew Niccol），一个略显
陌生的名字。可列在他名下的电影却
让我眼前一亮：编导了《盖特卡》、
《西蒙妮》和《战争之王》；同时他还
是《幸福终点站》和《楚门的世界》的
编剧，这两部电影的导演分别是斯皮
尔伯格和彼得·威尔。
《盖特卡》是尼科尔的处女作，拍

摄于 1997年。这部电影有两个特俗
的中文译名“变种异煞”和“千钧一
发”，足以让人以为是一部三流的科
幻片。可这部电影绝对是一部被低估
的科幻片。影片没有借助电脑特技故
弄玄虚一些未来的幻象，而是讲述了
一个挑战“基因决定论”的故事。《西
蒙妮》又名“虚拟偶像”，讲述了一个
电影导演为了避免大腕明星“耍大
牌”，利用电脑特技塑造了一个女明
星，引来全世界的追捧。《战争之王》
改编自真实事件，讲述了一个军火贩
子游走在世界各地推销武器的故事。
三部电影都以精彩的故事见长。

影片制作上也使用了电脑特技，但完
全为影片的内容服务。影片投资都属
于中等程度，演员阵容强大。《盖特
卡》的主演是两位帅哥伊桑·霍克和
裘德·洛，《西蒙妮》的主演是“老戏
骨”艾尔·帕西诺，而《战争之王》的

主演是大明星尼古拉斯·凯奇。因此，
有人称尼科尔的电影是“投资最大的
独立电影”。
《时间规划局》是尼科尔 2011年

推出的新片。影片将“时间”“实体
化”，讲述了在未来社会中，由于地球
无法负担过多的人口，每个人的生命
都设定在 25岁，一旦到了期限无法进
一步获取“时间”，生命就会结束。在这
种社会中，“时间”成了一种稀缺资源，
承担了“通货”的功能。

影片的主角是一名叫Will 的年
轻人，他无意中遇到了一名对无限制
停留在 25岁而感到厌烦的“时间富
翁”，在这位富翁自杀之前从他那里
获取了大量“时间”。他赶回家为“时
间”到期的母亲“充值”，可还是晚了
一步。母亲的死激发了Will 仇视社
会的心理，他非法闯入富人区，绑架
了“时间富翁”的女儿 Slyvia，以获取
保险库中的一百万年的“时间”。最
终，Slyvia加入了Will的行列，共同
对抗追捕他们的“时间管理员”，成了
一对“劫富济贫”的“雌雄大盗”。

在影片中，当时间成为一种通货
之后也会“膨胀”：一杯咖啡昨天还
“三分钟”，今天就“五分钟”了。行业
名称也发生了改变：警察改叫“时间
管理员”，匪徒改叫“时间劫匪”，金融
业改叫“时间借贷公司”和“时间当
铺”。此时语言的含义也发生了改变：
说“没时间”不再是借口，而是真的没

“时间”；说“给我点时间”，那就真得
给点“时间”；不说“人死了”，而说
“时间走完了”；自杀不叫自杀，而叫
“归零”（time down）。

从《时间规划局》中可以找到很
多经典科幻片的影子。穷人和富人生
活在不同的“时区”让人想起德国导
演弗里兹·朗的无声片《大都会》，追
杀Will的“时间管理员”让人想起雷
德利·斯科特导演的《银翼杀手》中追
杀“复制人”的“银翼杀手”。

影片的后半部分是向阿瑟·潘恩
在 1967年导演的经典影片《邦尼和
克莱德》“致敬”。该片是以上世纪 30
年代“经济大萧条”时期的一对“雌雄
大盗”为原型拍摄而成的。影片的经
典场景是结尾处邦尼和克莱德中了
警察的埋伏被射杀的场面。阿瑟·潘
恩用慢镜头将这对“雌雄大盗”的死
拍摄得如基督受难般凝重，影响了后
来科波拉的《教父》、吴宇森的《英雄
本色》等众多名片。

看尼科尔的电影，让我想起意大
利作家卡尔维诺在《新千年文学备忘
录》中对“轻”的价值的强调。卡尔维
诺认为，他的方法往往涉及减去重
量。每当人类被宣告罚入重的状态，
他就改变方法，换一个角度看世界，
运用不同的逻辑和崭新的认知、核实
方法，“对世界的认识也意味着溶解
世界的坚固性”。我想，这就是“故
事”的命脉。

导演:安德鲁·尼科尔
类型:科幻 /惊悚
制片国家 /地区:美国
语言:英语
上映日期: 2011年 10月(美国)

刘兵在台湾的书店淘书

▲《记忆的永恒》
《天青石粒子的圣母》


